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По сообщению прессслужбы
Главы и Правительства КЧР ОСНОВНОЕ ВНИМАНИЕ 
 СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

В РАБОТЕ сессии приня�
ли участие председа�

тель Правительства КЧР
Мурат Карданов, члены
Правительства, представи�
тели правоохранительных
органов, главы городов и
районов республики. На по�
вестку дня было вынесено
двадцать четыре вопроса.

Сразу в двух чтениях был
принят законопроект, вно�
сящий изменения в статью
9 Закона КЧР «О некоторых
вопросах оказания бесплат�
ной юридической помощи в
Карачаево�Черкесской Рес�
публике». Вносимыми по�
правками перечень катего�
рий граждан, имеющих пра�
во на получение бесплатной
юридической помощи, до�
полняется лицами из числа
детей�сирот и детей, остав�
шихся без попечения роди�
телей; лицами, желающими

В республиканской столице прошла внеочередная,
сорок пятая, сессия Парламента Карачаево�Черкесии

принять на воспитание в
свою семью ребенка, остав�
шегося без попечения ро�
дителей, если они обраща�
ются за оказанием бесплат�
ной юридической помощи
по вопросам, связанным с
устройством ребенка на
воспитание в семью; усыно�
вителями, если они обра�
щаются за оказанием бес�
платной юридической по�
мощи по вопросам, связан�
ным с обеспечением и за�
щитой прав и законных ин�
тересов усыновленных де�
тей.

В двух чтениях парла�
ментарии приняли проект
закона «О республиканском
материнском капитале при

рождении (усыновлении)
четвертого ребенка или
последующих детей в Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лике и наделении органов
местного самоуправления
муниципальных районов и
городских округов Карача�
ево�Черкесской Республи�
ки отдельными государ�
ственными полномочиями
Карачаево�Черкесской Рес�
публики». Законопроект оп�
ределяет условия для полу�
чения республиканского
материнского капитала,
размер и порядок его пре�
доставления.

Комментируя необходи�
мость принятия данного
законопроекта, председа�

тель комитета Парламента
по социальной политике,
охране здоровья населения
и экологии Елена Червоно�
ва отметила:

� Республиканский мате�
ринский капитал был вве�
ден в нашей республике
еще в феврале 2012 года.
Тогда он был прописан в
законе о мерах социальной
поддержки многодетных
семей. Однако по мере при�
ближения даты первой вы�
дачи материнского капита�
ла, а это январь 2015 года,
возникла необходимость
расширить положение о ка�
питале, предусмотрев все
процедуры подготовки и
сбора документов, выплаты

денег. Кроме того, необхо�
димо было дать однознач�
ное определение использу�
емых в законе норм и поня�
тий.

Республиканский мате�
ринский капитал � единовре�
менная денежная выплата в
размере ста тысяч рублей в
связи с рождением или усы�
новлением четвертого или
последующих детей после 1
января 2012 года по дости�
жению ребенком трехлетне�
го возраста. Выплата рес�
публиканского материнско�
го капитала производится
путем перечисления на ли�
цевой счет, при этом не вво�
дятся ограничения на его ис�
пользование.

Следующий принятый
депутатами законопроект
также имеет важное соци�
альное значение. Это про�
ект закона «О правилах
формирования списков
граждан, имеющих право на
приобретение жилья эконо�
мического класса, постро�
енного или строящегося на
земельных участках Феде�
рального фонда содействия
развитию жилищного стро�
ительства, переданных в
безвозмездное срочное
пользование или аренду для
строительства жилья эконо�
мического класса, в том
числе для их комплексного
освоения в целях строи�
тельства такого жилья, о
порядке и очередности
включения указанных граж�
дан в эти списки».
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ДВОЙНОЙ
ЮБИЛЕЙ

УНИВЕРСИТЕТАКруглая дата

УЖЕ с утра в минувшую
пятницу обширный ухожен�
ный двор университета на�
полнялся многочисленными
гостями, которых радушно
встречали виновники тор�
жества. Преподаватели и
студенты подводили их к
столам регистрации, разда�
вали юбилейные буклеты,
знакомили с выставками и
экспозициями, посвящен�
ными двойному юбилею
КЧГУ � 75� летию образова�
ния вуза и 10�летию его
преобразования в универ�
ситет. А посмотреть здесь
было на что: многие пред�
ставители городов и райо�

«Есть вузы, значимость которых, несмотря на не

сравнимо маленькую историю, чем у Сорбонны, Гар

варда, Кембриджа, МГУ, отсутствие громких для все

го мира имен ученых и прочих атрибутов брендовых
университетов, бесспорна для своего региона, его на

родов, сохранения и приумножения их культурного на

следия. Таким образовательным учреждением для
КЧР, несомненно, является ее старейший вуз 
 Кара

чаево
Черкесский государственный университет име

ни У.Д.Алиева»

(Международный журнал культурной и деловой жизни
«Золотая площадь» №3 2013 г.)

нов КЧР, бывшие выпускни�
ки, гости из 21 вуза страны
подолгу задерживались во
дворе у ярких содержатель�
ных стендов, где фотоиллю�
страции и комментарии к
ним в полной мере расска�
зывали о жизни факульте�
тов и кафедр, Института фи�
лологии и Института культу�
ры и искусств. Безусловно,
новые условия и меняющи�
еся запросы общества в
области образования не
могли не сказаться на дея�
тельности университета �
динамично развивающейся
структуре, в которой посто�
янно совершенствуются

технологии, открываются
новые перспективные спе�
циальности… У стенда па�
мяти ушедших поневоле пе�
рехватывает дыхание и под�
ступает к горлу ком. С мно�
гочисленных фотографий
смотрят лица вузовских

преподавателей разных по�
колений, которых уже нет
среди коллег. Поистине,
большую работу провела
автор данного стенда, лето�
писец вуза по зову души,
заведующая отделом аспи�
рантуры и докторантуры
КЧГУ Зарема Батчаева, ис�
тинный патриот alma mater,
отдавшая вузу ровно полве�
ка…

В фойе административ�
ного корпуса участники
юбилейного торжества мог�
ли ознакомиться с содержа�
тельной и обширной книж�
ной выставкой «Ученые
КЧГУ� образованию и на�
уке», подготовленной биб�
лиотекарями вуза. Присут�
ствующие по достоинству
оценили выставку декора�
тивно�прикладного искус�
ства, где были собраны ра�
боты преподавателей и сту�
дентов художественно�гра�
фического факультета, и,
право, разбегались глаза
при виде великолепия золо�
того шитья на дизайнерских
платьях, изделий из кера�

мики, чеканки, инкрустиро�
ванных панно. Уверена, для
многих гостей, приехавших
издалека, открытием стала
и другая выставка, где были
представлены этюды ректо�
ра университета, профес�
сора Бурхана Тамбиева. В

прошлом � выпускник худг�
рафа, преподаватель живо�
писи, несмотря на плотный
график работы, он не поры�
вает, как и все истинные
творческие люди, со стрем�
лением не только не пога�
сить ту искру, которой на�
делен от рождения, но и
«зажечь свой костер»… В
его этюдах, выполненных на
холсте, запечатлена красо�
та Учкулана и Махара, Те�
берды и Архыза через при�
зму эмоций и мыслей: рас�
пускаются почки на ветвях,
срывается с гор снег, алеет
заря над ущельем, и внима�
тельный взгляд художника
пытается остановить это
чудное мгновение…

Для многих сотрудников
и студентов юбилей вуза �
не просто праздник, но и
повод оглянуться на вехи
личной жизни, тесно свя�
занные с университетом,
или поразмыслить о своей
причастности к многогран�
ной и многоликой его дея�
тельности…
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КАК ИСПОЛНЯЮТСЯ
«МАЙСКИЕ» УКАЗЫ?

УЧАСТНИКИ мероприя�
тия сосредоточились на важ�
ных направлениях, касаю�
щихся здравоохранения,
культуры, экономики, соци�
альной политики, образова�
ния и т. д. Говоря о том, как
исполняется Указ Президен�
та РФ «О долгосрочной эко�
номической политике», за�
меститель председателя ко�
митета Парламента КЧР по
экономической политике,
бюджету, финансам, налогам
и предпринимательству На�
талья Дудник рассказала о
создании в регионе институ�
та Уполномоченного по за�
щите прав предпринимате�
лей и о законе о порядке пре�
доставления государствен�
ных гарантий под инвестици�
онные проекты на террито�
рии республики.

� Кроме этого, по пред�
ложению Главы Карачаево�
Черкесии была разработана
и уже направлена в Государ�
ственную Думу законода�
тельная инициатива о внесе�
нии изменений в закон о
порядке регистрации юри�
дических лиц и индивидуаль�
ных предпринимателей. Это
делается для того, чтобы на
территории субъектов Рос�
сийской Федерации не было
так называемой «ложной

ОТВЕТУ на этот вопрос было посвящено прошед�
шее в Черкесске заседание «круглого стола», орга�

низованное региональным штабом Карачаево�Чер�
кесского регионального отделения Общероссийско�
го общественного движения «Народный фронт «За
Россию». В обсуждении результатов выполнения по�
ручений главы государства приняли участие предста�
вители органов законодательной и исполнительной
власти КЧР, члены общественных организаций, дове�
ренные лица Президента РФ В. Путина.

миграции» налогоплатель�
щиков � тех лиц, которые
регистрируют фирмы�одно�
дневки, � добавила Н.Дудник.

Следующий указ Прези�
дента страны касается ме�
роприятий по реализации
государственной социаль�
ной политики. Министр куль�
туры КЧР Уали Евгамуков
рассказал о мерах по повы�
шению заработной платы
работников учреждений
культуры. «В части повыше�
ния оплаты труда мы идем по
плану «дорожной карты», �
отметил министр.

Также на «круглом столе»
было отмечено исполнение
указа главы государства о
создании в малых городах
центров культурного разви�
тия. Так, в г. Карачаевске пла�
нируется строительство
многофункционального
культурного центра.

О трудоустройстве людей
с ограниченными возможно�
стями рассказал и.о. началь�
ника Управления государ�
ственной службы занятости
населения КЧР Иналь Тамов:

� К сожалению, в нашем
регионе есть только одно
специализированное пред�
приятие для инвалидов �
«Кавказ�пакет».

Окончание на 2
й стр.

Вице�премьер�полномочный представитель
Президента России в СКФО Александр Хлопонин
провел видеоконференцию с представителями
регионов округа по вопросу согласования объек�
тов образования и здравоохранения, включаемых
в проект ФЦП «Юг России (2014�2020 годы)». От
Карачаево�Черкесии в режиме видеоконференцс�
вязи участвовал председатель Правительства Му�
рат Карданов.

В рамках договоренностей Главы КарачаевоЧер
кесии Рашида Темрезова с членами Правительства
Российской Федерации в проект федеральной целе
вой программы «Юг России (20142020 годы)» пред
лагается включить завершение строительства (рекон
струкции) 4 объектов незавершенного строительства,
начатых в рамках федеральной целевой программы
«Юг России (20082013 годы)». Это строительство
школы на 1260 учащихся в г. Черкесске; расширение
и реконструкция объектов водоснабжения и канализа
ции в г. Черкесске; реконструкция канализационных
сетей в а. АдыгеХабле и строительство подводящего
газопровода «ТебердаДомбай».

Строительство школы № 19 на 1260 учащихся в
г. Черкесске находится на стадии готовности более
чем на 60%. После его завершения увеличится про
цент обеспеченности ученическими местами по г. Чер
кесску, снизится количество детей, обучающихся во
вторую смену, с 33% до 23%.

Также в программу «Юг России (20142020 годы)»
предлагается включить строительство 2 новых объек
тов здравоохранения: республиканской многопрофиль
ной детской больницы и республиканского онкологи
ческого центра в г. Черкесске. Поддержка строитель
ства этих объектов закреплена в протоколе заседания
Правительственной комиссии от 20.10.2012г. № 6 под
председательством председателя Правительства РФ
Д. Медведева и в поручении председателя Правитель
ства РФ от 16.10.2013 г. № ДМП127379р.

Строительство данных объектов крайне необходи
мо республике, т.к. КарачаевоЧеркесия  единствен
ная территория в Российской Федерации, где отсут
ствует республиканская многопрофильная детская
больница. Медицинская помощь детям оказывается в
муниципальном учреждении, построенном в 1974 году
и рассчитанном на 180 коек на очень ограниченном
пространстве.

Специализированная онкологическая помощь в рес
публике оказывается в РГБЛПУ «КарачаевоЧеркес
ский онкологический диспансер им. С.П. Бутова», раз
вернутом в приспособленном трехэтажном здании, по
строенном в 1973 году, и уже не соответствующем
требованиям санитарногигиенических норм. В зда
нии отсутствует возможность проведения лучевой
терапии, недостаточное количество площадей не по
зволяет развернуть необходимое количество профиль
ных коек. Учитывая, что уровень заболеваемости на
селения республики онкологическими заболеваниями
остается стабильно высоким, строительство нового
центра позволит повысить раннюю выявляемость он
кологических заболеваний и, соответственно, снизить
смертность.

ОДНИМ из первых в
«Прямом эфире» прозвучал
вопрос жителя а. Псыж К.
Джанаева: «Говорят, нужно
иметь на счету 980 тыс. руб�
лей, чтобы встать в очередь
на получение жилья по про�
грамме. Так ли это?».

«Да, действительно, �
сказал А. Эркенов, � требо�
вание о наличии на счету
семьи, участвующей в про�
грамме, определенной сум�
мы есть. Конкретно, это
60% от стоимости жилья.
40% погашает государство
(это федеральные и респуб�
ликанские средства). Под�
черкну, сумма 980 тыс. руб.
� некорректна. Она должна
высчитываться по опреде�
ленной формуле, согласно
количеству членов семьи и
стоимости квадратного
метра жилья в субъекте.
Данных Казбека Джанаева у
нас на сегодняшний день
нет, видимо, он только со�
бирается участвовать в про�
грамме, поэтому конкрет�
ных сумм назвать не могу,

Обсудили насущные вопросы

По следам «Прямого эфира»

В лидерах
по реализации

программы

нужна конкретная информа�
ция о его семье, чтобы выс�
читать точно. И напомню,
возрастной предел для уча�
стия в программе остался
прежним � 35 лет».

«С февраля 2008 года
стою в очереди на получе�
ние субсидий по програм�
ме «Обеспечение жильем
молодых семей», и до сих
пор нет никаких продвиже�
ний», � жаловалась 1 нояб�
ря жительница пос. Мало�
курганного Зинура Джукка�
ева.

«На второй день после
эфира мы подняли базу дан�
ных по всем участникам про�
граммы, чтобы изучить поло�
жение дел. Отмечу, что нару�
шить хронологию в докумен�
тации невозможно. За этим
следит ряд надзорных орга�
нов: прокуратура, Счетная
палата, Росфиннадзор, � от�
ветил А. Эркенов. � Зинура
Джуккаева действительно
стоит на очереди по г. Кара�
чаевску под номером 32.
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ВО ВРЕМЯ недавнего «Прямого эфира» с Главой Ка�
рачаево�Черкесии зрителями и слушателями был

задан ряд вопросов, касавшихся как частных случаев,
так и общей тенденции в реализации программы
«Обеспечение жильем молодых семей». Рашид Темре�
зов поручил кураторам ФЦП в короткие сроки ответить
на эти обращения. На днях начальник Управления КЧР
по делам молодежи Анзор Эркенов встретился с жур�
налистами, чтобы рассказать о наработанном.

В Карачаево�Черкесском
филиале МРСК Северного
Кавказа в ходе модерниза�
ции двух подстанций – «Пре�
градная» в Урупском районе
и «БСР» в Карачаевском рай�
оне � к концу года планиру�
ется завершить инженерно�
технические мероприятия
по повышению их антитер�
рористической защищенно�
сти. Кроме того, в этом году
уже оснащены современны�
ми техническими средства�
ми защиты и предупрежде�
ния три подстанции: «Голов�
ная» в Усть�Джегутинском
районе, «Горная» в Карача�
евском районе и «Берего�
вая» в Прикубанском райо�
не. Всего же с 2010 года в
рамках инвестиционной
программы МРСК Северно�
го Кавказа мероприятия, на�
правленные на усиление ан�
титеррористической защи�
щенности энергообъектов,
проведены на 14 питающих
центрах Карачаево�Черкес�
ского филиала.

Коротко

ФОРУМ
«УЗНАВАНИЯ»

Вслед
за событием

ПРИВЕТСТВУЯ участни�
ков форума на пленарном
заседании, Александр Хло�
понин сразу задал серьез�
ный тон разговору. Он обо�
значил перед журналистами

НА МИНУВШЕЙ неделе в Пятигорске при поддержке
Аппарата полпреда Президента РФ в СКФО про�

шел Первый форум СМИ Северного Кавказа. Два дня,
собравшись вместе, ведущие журналисты более сот�
ни основных СМИ региона обсуждали такую животре�
пещущую тему, как «Современные медиа о современ�
ном Кавказе». И о важности данного события не только
для журналистского сообщества, но и для всего реги�
она красноречиво свидетельствует тот факт, что на
форум прибыли такие высокие гости, как заместитель
председателя Правительства РФ � полпред Президен�
та РФ в СКФО Александр Хлопонин, а также Президент
Республики Дагестан Рамазан Абдулатипов, Глава
Кабардино�Балкарской Республики Арсен Каноков,
Глава Республики Ингушетия Юнус�Бек Евкуров, Глава
Карачаево�Черкесской Республики Рашид Темрезов,
врио губернатора Ставропольского края Владимир
Владимиров, председатель Правительства Республи�
ки Северная Осетия � Алания Сергей Такоев…

целый ряд сложных задач,
решение которых требуют
реалии сегодняшнего дня.
И, пожалуй, главная из них �
изменить взгляд на самих
себя, на регион, в котором
мы живем.

«Мы здесь, на Северном
Кавказе, � говорил Алек�
сандр Геннадьевич, � при�
выкли все время оборо�
няться. Нас с вами постоян�

но «загоняют» в какую�то
историю, в которой мы по�
стоянно оправдываемся,
говорим, что мы � полно�
ценные граждане Российс�
кой Федерации, что мы та�
кие же, как все. Я считаю,
что это � классическая
ошибка. Нам не за что сты�
диться и незачем оборо�
няться. Мы должны перело�
мить эту историю. Я считаю,
что Северный Кавказ явля�
ется мощнейшим форпос�
том, той территорией, кото�
рая противостоит всем вы�
зовам, угрозам, с которыми
сталкивается вся Россия,
весь мир».

И вот именно с этих по�
зиций и нужно писать и го�
ворить о Кавказе, нужно
ломать те негативные сте�
реотипы о нашем регионе,
которые сформированы за
последние годы СМИ, вых�
ватывающими из общего
потока информации и тира�
жирующими лишь «горя�
чие» новости, «чернуху».

Но процесс ломки не
обещает быть легким. Ведь
взамен надо предлагать
что�то новое, положитель�
ное, что будет интересно
всей стране: от Москвы до
самых до окраин. Мало под�
готовить материалы о ре�

альной ситуации в регионе,
нужно, чтобы эти материа�
лы были «вкусными», чтобы
их хотелось читать и смот�
реть, чтобы они соответ�
ствовали формату феде�
ральных СМИ и требовани�
ям современного читателя,
чтобы в их подготовке были
задействованы новые ме�
диа�технологии. Готовы ли к
этому СМИ Северного Кав�
каза? Что нужно, чтобы ре�
шение этой задачи им ока�
залось по плечу?

Вот об этом и шла речь
на форуме, программа ко�
торого была очень насыще�
на: дискуссии, «круглые
столы», открытое заседание
экспертного клуба «Север�
ный Кавказ», созданного на
основе региональных экс�
пертных клубов, ранее на�
чавших свою деятельность
во всех субъектах СКФО,
при участии организатора
форума � Центра современ�
ной кавказской политики
«Кавказ»...

Окончание на 2
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Как пояснил заместитель

министра строительства и
жилищно�коммунального
хозяйства КЧР Анатолий
Шхаев, федеральным зако�
нодательством Федераль�
ный фонд содействия разви�
тию жилищного строитель�
ства (Фонд РЖС) наделен
полномочиями на проведе�
ние аукционов на земельных
участках Фонда РЖС, на по�
нижение цены продажи од�
ного квадратного метра жи�
лья экономкласса. Победи�
тель торгов получает зе�
мельный участок Фонда бес�
платно в срочное пользова�
ние в обмен на обязатель�
ство построить обусловлен�
ное аукционной документа�
цией жилье и продать его
отдельным категориям
граждан по зафиксирован�
ной на аукционе цене.

Граждане, включенные в
списки, могут приобрести
квартиры на этапе строи�
тельства либо купить гото�
вое жилье после того, как
строительство будет завер�
шено. Списки формируют�
ся органами местного само�
управления поселений и
городских округов, на тер�
ритории которых располо�
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Одним из самых удачных
«пунктов» программы, на
мой взгляд, стало представ�
ление экспозиций «медиа�
достижений» субъектов Се�
верного Кавказа. На стен�
дах, «раскладушках» было
представлено такое разно�
образие СМИ, что просто
глаза разбегались: газеты
официальные и неофици�
альные, региональные и
районные, ежедневные и
еженедельные, всевозмож�
ные приложения, журналы,
альманахи, различные элек�
тронные СМИ. Причем иные
регионы показали развитие
своих СМИ начиная с XIX
века. К примеру, в экспози�
ции Северной Осетии «От
буквы до «цифры» можно
было увидеть номер насто�
ящих «Терских новостей» за
1877 год, газета «Терекъ» за
1909 год привычно «объяв�
ляла» подписку на 1910 год.
И тут же был представлен
единственный в регионе
мобильный телевизионный
комплект, с помощью кото�
рого тележурналисты РСО�
Алания проводили веща�
ние в FullHD качестве.

В процессе осмотра
экспозиций можно было
внимательнее ознако�
миться с заинтересовав�
шими тебя изданиями,
задать коллегам возник�
шие вопросы. К слову,
лично мое внимание
привлекла общенацио�
нальная газета Респуб�
лики Ингушетия «Серда�
ло» («Свет»). Казалось
бы, газета как газета, выхо�
дит на русском языке. Но,
стоп, раскрываешь номер, а
там … вдруг статья � на ин�
гушском. Разговорились с
главным редактором Якубом
Патиевым, и оказалось, что
до 90�х «Сердало» выходи�
ла на ингушском языке. По�
том, в связи с известными
событиями в регионе, у из�
дания появились трудности
с кадрами, и газета стала
издаваться на русском. При
этом в республике на рус�
ском издается и газета «Ин�
гушетия». Сегодня «Серда�
ло» пытается вернуть свои
утраченные позиции, ведь
газета, выходящая на наци�
ональном языке, � это не
просто источник информа�
ции, это «академия» родно�
го языка, хранительница са�
мобытной культуры наро�
да… К сожалению, процесс
идет сложно, потому что нет
журналистов, пишущих на
ингушском, не хватает пере�
водчиков…

 Пример «Сердало» очень
поучителен � отношение к
национальной журналистике
должно быть крайне береж�
ным, потому что потерять,
поломать легко, а вот найти,
построить � чрезвычайно
сложно. С этим мнением со�
лидарен и главный редактор
«Черкес Хэку» Увжук Тхагап�
сов, который подтвердил,
что кадровый дефицит в на�
циональных газетах очень
велик из�за отсутствия дос�
таточно серьезной базы под�
готовки журналистов, пишу�
щих на родных языках мало�
численных народов. «А кро�
ме того, � сказал Тхагапсов, �
газетам, выходящим малыми
тиражами из�за малого коли�
чества подписчиков, не быть
самоокупаемыми, а значит,
для них вопрос финансиро�
вания становится во главу
угла. Национальная журнали�
стика как серьезный идеоло�
гический инструмент требу�
ет к себе больше внимания и
поддержки со стороны влас�
ти. И подходить к журналис�
тике, как и ко всей культуре,
с точки зрения бизнеса не�
допустимо. (Хотя от эконо�
мики никуда не деться. Так,
на форуме были озвучены
цифры: из бюджета на СМИ

ФОРУМ
«УЗНАВАНИЯ»

ОСНОВНОЕ ВНИМАНИЕ 

СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

В республиканской столице прошла внеочередная,
сорок пятая, сессия Парламента Карачаево�Черкесии

жены земельные участки
Фонда, на основании заяв�
лений граждан. К тем, кто
имеет право на покупку жи�
лья экономкласса, относят�
ся граждане, имеющие трех
и более детей, граждане,
состоящие на учете в каче�
стве нуждающихся в жилых
помещениях, предоставля�
емых по договорам соци�
ального найма, граждане,
проживающие в жилом по�
мещении, которое в уста�
новленном порядке призна�
но непригодным для прожи�
вания, и другие � всего три�
надцать категорий.

Парламентарии одобри�
ли внесение изменений в
статью 5 Закона КЧР «Об
Уполномоченном по правам

человека в Карачаево�Чер�
кесской Республике». Те�
перь Уполномоченный име�
ет возможность замещать
данную должность более
чем два срока подряд.

Были внесены измене�
ния в республиканские зако�
нопроекты, касающиеся на�
логовой сферы. Поправки
обусловлены наличием зна�
чительного дефицита бюд�
жета и государственного
долга и направлены на изыс�
кание дополнительных по�
ступлений в бюджет респуб�
лики. Таким образом, пере�
сматриваются пониженные
ставки и налоговые льготы в
связи с отрицательной бюд�
жетной эффективностью и
необходимостью снижения

объемов выпадающих дохо�
дов бюджета.

В двух чтениях был при�
нят законопроект, вносящий
поправки в республиканский
закон о дорожном фонде.
Законопроектом предлага�
ется утвердить методику
расчета дифференцирован�
ных нормативов отчислений
от акцизов на автомобиль�
ный и прямогонный бензин,
дизельное топливо, мотор�
ные масла для дизельных и
(или) карбюраторных (ин�
жекторных) двигателей,
производимые на террито�
рии РФ, в бюджеты муници�
пальных образований. Рас�
чет производится исходя из
протяженности автомобиль�
ных дорог местного значе�

ния, находящихся в соб�
ственности соответствую�
щих муниципальных образо�
ваний. В местные бюджеты
будут зачисляться десять
процентов налоговых дохо�
дов консолидированного
бюджета республики от ак�
цизов на нефтепродукты.

Кроме того, местным
бюджетам будут предостав�
ляться субсидии из респуб�
ликанского бюджета на
строительство (реконструк�
цию), капитальный ремонт,
содержание автомобиль�
ных дорог общего пользо�
вания местного значения, в
том числе на формирование
муниципальных дорожных
фондов.

Расширены перечни

вопросов местного значе�
ния в сфере межнациональ�
ных отношений, введено
новое основание для от�
ставки главы муниципали�
тета � допущение им, мест�
ной администрацией, ины�
ми органами и должностны�
ми лицами органов местно�
го самоуправления дей�
ствий, которые повлекли за
собой нарушение межнаци�
онального и межконфесси�
онального согласия.

Также на прошедшей
сессии депутаты проголо�
совали за назначение на
должность мирового судьи
по судебному участку № 2
Усть�Джегутинского района
Мурата Айсанова на пяти�
летний срок. В 2010 году М.
Айсанов уже был назначен
на эту должность на трех�
летний срок полномочий.
Мурат Мухамедович харак�
теризуется как квалифици�
рованный и грамотный су�
дья, стремящийся к каче�
ственному и своевременно�
му разрешению находящих�
ся в его производстве дел,
пользуется заслуженным
уважением. Общий стаж его
работы по юридической
профессии составляет без
малого одиннадцать лет.

Мария ОЛЕФИРЕНКО.
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Вместе с тем, хочу отме�

тить, что мы совместно с
прокуратурой проводим
проверки предприятий в
части соблюдения работо�
дателями закона о квотиро�
вании рабочих мест � два
процента должны предос�
тавляться людям с ограни�
ченными возможностями.

На «круглом столе» был
поднят вопрос об обеспе�
ченности региона медицин�
скими кадрами. Прозвучало
предложение о том, чтобы
вернуть систему целевого
распределения, чтобы по�
ступившие в медицинские
вузы молодые люди из Ка�
рачаево�Черкесии, получив
диплом, возвращались и
работали в республике. Но
для этого надо создать под�
ходящие условия, в том чис�
ле связанные с оплатой тру�
да.

В целом, как было отме�
чено в ходе заседания,
«майские» указы Владимира

КАК ИСПОЛНЯЮТСЯ
«МАЙСКИЕ» УКАЗЫ?

Путина, касающиеся и здра�
воохранения, и других сфер,
властями Карачаево�Черке�
сии выполняются своевре�
менно и в полном объеме.

Напомним, двенадцато�
го июня этого года на учре�
дительном съезде Обще�
российский народный
фронт изменил статус и был
преобразован в обществен�
ное движение «Народный
фронт «За Россию». Тогда
же были сформированы ру�
ководящие органы, приня�
ты манифесты и устав, а
лидером избран Владимир
Путин, по чьей инициативе
Фронт создавался два года
назад.

Спустя месяц в Карача�
ево�Черкесии было созда�
но региональное отделение
ОНФ, были избраны три со�
председателя регионально�
го штаба Карачаево�Чер�
кесского регионального от�
деления ОНФ � Владимир
Абитов, Геннадий Жданов и
Изабелла Тлябичева.

Мария ОЛЕФИРЕНКО.
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В этом году благодаря

программе улучшить жи�
лищные условия смогли 40
семей, проживающих в Ка�
рачаевске. В прошлом их
было 66. Но поступило по�
ручение Главы республики
Рашида Темрезова увели�
чить софинансирование го�
рода и довести показатели
до уровня прошлого года.
Из всего этого следует, что
уже в 2014 году З. Джукка�
ева получит свой сертифи�
кат. Но напоминаю, что по
условиям программы ей
нужно обновить все доку�
менты, справки о составе
семьи, наличии или отсут�
ствии жилплощади, т. е. о
том, что могло измениться
с момента оформления до�
кументов».

Третий вопрос был схож
по содержанию. Залина На�
кохова интересовалась, на�
сколько эффективно ФЦП
«Обеспечение жильем мо�
лодых семей» работает в
КЧР и когда семья ее доче�
ри, состоящая в очереди по
программе с 2007 года, по�
лучит заветный документ.

Начальник Управления
КЧР по делам молодежи от�
вечал:

«Благодаря программе в
2013 году в КЧР улучшили
жилищные условия 430 мо�
лодых семей. Общее фи�
нансирование ее из средств
федерального бюджета со�
ставило более 183 млн. руб.
Хабезский район в 2013
году совершил своего рода
прорыв, здесь жильем об�
завелись 58 молодых се�
мей. Семья Ирины Черкесо�
вой � дочери Залины Хаса�
новны � была в очереди 60�
ой. Значит, в 2014 году они
получат сертификат вторы�
ми».

А. Эркенов подвел и об�
щие итоги деятельности уп�

В лидерах
по реализации

программы
равления за 2013 год, од�
новременно отвечая на воп�
рос, прозвучавший во вре�
мя «Прямого эфира» из уст
корреспондента РИА «Ново�
сти».

«Мы планомерно выпол�
няем годовой график ме�
роприятий, который утвер�
ждается приказом управле�
ния, � говорил он. � Реали�
зуем федеральные целевые
программы, проводим мас�
совую работу в плане вов�
лечения молодежи в соци�
альную практику. Это и уча�
стие студотрядов в строй�
ках, волонтеров � во всех
значимых добровольных
акциях в СКФО и за его пре�
делами. Большое внимание
уделяем патриотическому
воспитанию, к примеру,
провели слет�восхождение
к местам боевой славы. Все
знают о молодежно�обра�
зовательных форумах, в ко�
торых молодежь КЧР также
принимает активное учас�
тие. Также на слуху успехи
республиканской команды
КВН, которая в 2014 году
примет участие в играх выс�
шей лиги клуба. На декабрь,
по поручению Главы респуб�
лики, планируем проведе�
ние в Карачаево�Черкесии
блог�тура. Ну а касательно
реализации федеральной
целевой программы «Обес�
печение жильем молодых
людей» следует сказать, что
республика в лидерах сре�
ди субъектов страны, мы
уступаем лишь Самарской
области. За весь период
реализации программы бо�
лее 1200 молодых семей
улучшили свои жилищные
условия. В завершение за�
мечу, что все это становит�
ся возможным благодаря
административной и фи�
нансовой поддержке Пра�
вительства и Главы респуб�
лики».

Мадина ХАПАЕВА.

в Ингушетии расходуется в
год 777 рублей на одного
жителя, в Кабардино�Балка�
рии � 200, в Дагестане � 190,
в Северной Осетии � 112, в
Карачаево�Черкесии �107
рублей � от авт.) Культура �
это одежда народа, одежда
государства. И эта одежда,
может быть, сейчас матери�
ально ничего не возвращает
владельцу, но через некото�
рое время она станет огром�
ной ценностью. Она станет
надежным фундаментом в
укреплении межнациональ�
ных отношений, что являет�
ся гарантией единства и це�
лостности России».

Я неслучайно столь под�
робно остановилась на на�
циональной журналистике.

Ведь многонациональность,
многоязычие � это истинное
богатство Кавказа. И разве
не этим в первую очередь
интересен наш регион?!

Вот только, к сожалению,
приходится констатировать,
что мы, живущие на Кавка�
зе, сами очень плохо знаем
то, чем владеем, не интере�
суемся, чем живут наши со�
седи ( так же разрозненны
СМИ, которые «варятся в
собственном соку», нередко
пытаются «изобрести вело�
сипед»), тогда как очень по�
лезно было бы объединить�
ся и придумать что�то дей�
ствительно новое, что�то хо�
рошее. Об этом говорили на
форуме и А. Хлопонин, и Р.
Абдулатипов, который даже
в шутку предложил для га�
зеты новую рубрику «Хоро�
ший сосед лучше родного
брата», и многие другие.

Объединяться не против
кого�то, а для созидания � это
была одна из основных идей
форума. Но как объединять�
ся? Создать, к примеру, об�
щекавказское телевидение?
Эта идея уже озвучивалась
ранее общественным сове�
том СКФО. Но идея, как от�
метил на пресс�ланче А. Хло�
понин, так и осталась идеей.
Нет никаких наработок.
Нельзя же создавать канал
без концепции: вот запустим,
а там видно будет. Что станет
показывать этот канал, для
кого, какие программы?...
Давайте создадим Ассоциа�
цию СМИ Северного Кавка�
за, предлагали представите�
ли Чечни. Но и здесь вопро�
сы. Если ассоциация � для
«качания» денег, то так дело
не пойдет, обозначил свою
позицию Александр Геннадь�
евич. Если же, к примеру, для
создания и продвижения со�
вместных интересных проек�
тов, то почему нет?... Выска�
зывались и другие предло�
жения. К примеру, почему бы
телекомпаниям не обмени�
ваться интересными сюже�
тами, а газетам � страница�
ми? Замечательная идея, но
почему�то и она на деле тор�
мозится…

Нынешний форум, на
мой взгляд, стал форумом
«узнавания». Мы, журналис�
ты Северного Кавказа, про�

сто увидели вдруг друг дру�
га по�настоящему, осозна�
ли, что живем рядом, в од�
ном регионе, и нам есть
чему друг у друга поучиться,
есть проблемы, которые
легче решать сообща. На�
пример, проблема кадрово�
го дефицита, которая, как
показал форум, актуальна
сегодня для всех СМИ Се�
верного Кавказа, а не толь�
ко для национальной журна�
листики. Престиж профес�
сии журналиста катастрофи�
чески падает, молодежь, ко�
торая учится на журфаке в
вузах, в конечном итоге в
подавляющем большинстве
работать в СМИ так и не при�
ходит (нагрузка и ответ�
ственность огромная, а зар�

плата � не ах, соцпакета �
практически никакого), уро�
вень же подготовки тех, что
все�таки «берутся за перо»,
зачастую оставляет желать
лучшего. Совершенно оче�
видно, что проблема про�
фессионального журналист�
ского образования в насто�
ящее время выходит на пе�
редний план, потому что ни
о каком «качественном про�
дукте», о котором говорили
на форуме Хлопонин и дру�
гие выступающие, не может
быть речи, если журналис�
тика лишится профессиона�
лов (извините, никакие бло�
геры ситуацию в данном
случае не спасут). Вот поче�
му этот вопрос ставился на
пленарном заседании, бур�
но обсуждался на разных
«круглых столах». Вот поче�
му с большим вниманием
слушался доклад ректора
Северо�Кавказского феде�
рального университета Али�
ны Левитской «Модерниза�
ция медиа�образования как
ключевой фактор развития
современных СМИ в Севе�
ро�Кавказском федераль�
ном округе», в котором про�
звучала важная мысль: «Мы
в преддверии создания сво�
его рода конвергентных ре�
дакций, сотрудники которых
� универсальные журналис�
ты, способные работать на
разных медийных платфор�
мах. По сути, речь идет о со�
вмещении в одном специа�
листе квалификаций репор�
тера, фотографа, операто�
ра, редактора...».

Форум «узнавания» уга�
дывался и в том, с каким
интересом журналисты слу�
шали руководителей
субъектов СКФО во время их
пресс�подходов сразу пос�
ле осмотра медиа�экспози�
ций. Ведь по их позиции, по
их ответам можно было су�
дить о климате на местах.
Так, среди вопросов, задан�
ных Главе КЧР Рашиду Тем�
резову, был и касающийся
цензуры, «запретных тем»
для журналистов.

Отвечая на него, Рашид
Бориспиевич подчеркнул: «У
журналистов не должно быть
запретных тем, если они ра�
ботают в правовом поле,
цензура должна осуществ�

ляться в соответствии с дей�
ствующим законодатель�
ством. Я против того, чтобы
журналист поднимал межна�
циональные и межконфесси�
ональные темы, способные
привести к конфликтным си�
туациям... Я абсолютно нор�
мально отношусь к критике
власти в СМИ, если эта кри�
тика здоровая, конструктив�
ная». На вопрос «Откуда Вы
узнаете новости?» Глава КЧР
честно признался, что из Ин�
тернета и, если есть время,
из телеканала «Россия�24», а
вот газеты из�за дефицита
времени удается читать все
реже. По поводу отсутствия
розничной продажи печат�
ной продукции в республи�
ке, утраты сети киосков со�
юзпечати Рашид Бориспие�
вич заявил, что, к примеру,
мэрия Черкесска уже сегод�
ня готова выделить несколь�
ко участков земли под типо�
вые киоски для распростра�
нения печатных СМИ, на�
шлись бы желающие, ведь
дело должно приносить при�
быль. Если же предлагаемая
печатная продукция будет
неинтересной, киоски ока�
жутся убыточными. По мне�
нию Темрезова, во главу угла
все�таки надо ставить имен�
но интересность периоди�
ческих изданий, потому что

интересную газету
люди постараются, что
называется, из�под
земли достать... Вопро�
сы финансирования
СМИ в республике, под�
готовки кадров... � жур�
налистов интересовало
многое.

 И аналогичные вопросы
задавались и другим руково�
дителям субъектов СКФО,
потому что было интересно:
а как у них, у соседей.... На
этом фоне, на мой взгляд,
вряд ли можно было ожидать
от нынешнего форума каких�
то серьезных кардинальных
решений проблем. Пробле�
мы только обозначены, над
ними предложено подумать.
И это уже хорошо. Хорошо и
то, что организаторы фору�
ма инициировали ежегодное
открытое голосование жур�
налистов и сотрудников СМИ
СКФО по определению «луч�
ших среди самих себя» и
награждение победителей
(кстати, по итогам этого го�
лосования РИА «Карачаево�
Черкесия» заняло 2�е место
в номинации «СМИ � откры�
тие года»). Это заставит нас,
журналистов, внимательнее
относиться к тому, что дела�
ют наши коллеги в СКФО, а
также, как говорил медиа�
директор ЦСКП «Кавказ»,
продюсер форума Алек�
сандр Малькевич, «встряхнет
медиа�сообщество..., под�
нимет региональные СМИ на
более современный уровень
и мотивирует к достижению
профессиональных высот».
Хорошо и то, что предприня�
та попытка соединить вмес�
те журналистов и экспертное
сообщество для того, чтобы
информация о событиях на
Северном Кавказе была как
можно более правдивой и
объективной и ни в коем слу�
чае не замалчивалась. Ведь,
как верно заметил А. Хлопо�
нин, «попытка умолчать не�
гативный факт или обойти
его невозможна в 21�м веке:
эту информацию в Интерне�
те перевернут, завернут и по�
кажут в том виде, который
нам и не снился, а большин�
ство населения отвернется
от СМИ»...

 Хорошего, полезного
было немало. Вот только бы
не утонули здоровые идеи в
словесах... Поэтому форум,
говорилось в Пятигорске,
необходимо сделать еже�
годным. Кстати, Р. Темрезов
предложил провести его у
нас, в Карачаево�Черкесии.
Что ж, ждем продолжения.

Татьяна ИВАНОВА.

Карачаево�Черкесская общественная региональная орга�
низация «Къарачай Алан Халкъ» выражает Главе Карачае�

во�Черкесской Республики Рашиду Бориспиевичу Темрезову,
членам Правительства, депутатам Народного Собрания (Пар�
ламента) Карачаево�Черкесии, а также всем жителям респуб�
лики глубокую признательность и благодарность за помощь в
организации и проведении мероприятий, посвященных 70�
летию со дня депортации карачаевского народа. Благодаря
вашей поддержке и участию все общественные, культурные и
траурные мероприятия, приуроченные к этой памятной дате,
прошли на высоком организационном уровне.

Слова искренней благодарности мы также адресуем руко�
водителю Администрации Главы и Правительства КЧР, главам
городских округов и муниципальных районов, директорам
культурных и образовательных учреждений республики, пред�
ставителям общественных, научных организаций и граждан�
ских институтов республики, Дирекции капитального строи�
тельства КЧР, средствам массовой информации, спонсорам,
которые внесли свою лепту в дело сохранения памяти о тра�
гическом этапе в истории одного из субъектообразующих
народов нашей многонациональной республики.

Всем народам нашей республики на разных этапах своего
развития пришлось пройти через тяжелейшие испытания и
лишения. И дальнейшее изучение, осмысление исторических
событий тех далеких лет должно быть направлено на возрож�
дение и сохранение уникальной культуры наших народов,
укрепление межнационального и гражданского согласия в
нашем обществе. И самое главное, мы обязаны учитывать
опыт предыдущих поколений в процессе воспитания нашей
молодежи, демонстрируя им мужество и величие силы духа
наших уважаемых старших.

Желаем Вам, уважаемый Рашид Бориспиевич, всему ру�
ководству региона нашей республики успехов в дальнейшей
работе по обустройству республики, а многонациональному
народу республики � мира, процветания и добра на благодат�
ной земле Карачаево�Черкесии!

Р. ХАБОВ,
председатель Карачаево�Черкесской региональной

общественной организации по защите прав и законных
интересов карачаевского народа «Къарачай Алан Халкъ».

 С искренней
благодарностью

Чем ближе второе чтение
поправок в Закон об

ОСАГО, тем выше накал
дискуссий вокруг «авто�
гражданки». Не стал ис�
ключением и состоявший�
ся недавно форум «Буду�
щее страхового рынка».

Выступившие на нем
представители ведущих
страховых компаний с тре�
вогой говорили о том, что
ситуация на рынке ОСАГО
становится критической.
Этому способствуют нега�
тивные тенденции в эконо�
мике, инфляция, рост цен
на нормо�часы и детали при
сохраняющемся неизмен�
ным уже 10 лет тарифе,
целый ряд других факторов.

По оценкам авторитет�
ного рейтингового агент�
ства «Эксперта РА», убыточ�
ность ОСАГО с учетом вып�
лат по суду, судебных из�
держек и штрафов по ито�
гам 1�го полугодия уже до�
стигла 72%. В некоторых
регионах этот показатель
вплотную подошел к отмет�
ке 100% или даже перева�
лил за нее. В результате
только в ноябре сразу две
компании � «Метротон» и СК
«Россия» � лишились лицен�
зий на ОСАГО. А по их обя�
зательствам перед клиента�
ми придется расплачивать�
ся Российскому союзу авто�
страховщиков из компенса�
ционного фонда.

Понятно, что изменения
назрели. И, анализируя
блок предложений по мо�
дернизации ОСАГО, специ�
алисты согласны, что одна
из поправок точно может
изменить в позитивную сто�
рону взаимоотношения
всех участников процесса
ОСАГО.

ОТСУТСТВИЕ
АЛЬТЕРНАТИВЫ �

ТОЖЕ БЛАГО
Речь идет о введении

безальтернативного прямо�
го урегулирования. Оно
предполагает, что обра�
щаться за выплатами води�
тели смогут только в компа�
нию, у которой покупали
полис ОСАГО, независимо
от того, кто является винов�
ником ДТП. То есть в следу�
ющем году от выбора стра�
ховщика ОСАГО будет зави�
сеть не только покрытие от�
ветственности автомобили�
ста, но и выплата ему само�
му. Столь же очевидно, что
и отбор страховщика авто�
владельцу придется делать
более тщательно � иначе и
за тебя не заплатят, и сам
ничего не получишь.

«Мировая практика сви�
детельствует, что лучше все�
го урегулирует убытки та
компания, в которой вы из�
начально купили полис. Ведь
она заинтересована в сохра�
нении вас как клиента, а зна�
чит, и в том, чтобы урегули�
ровать ваши убытки макси�
мально качественно, � счи�
тает первый заместитель
генерального директора
компании РОСГОССТРАХ
Дмитрий Маркаров. � В
2009 году, когда стали ис�
пользовать прямое урегули�
рование, законодатели ос�
тавили возможность альтер�
нативного обращения � как
в свою компанию, так и в
компанию виновника ДТП. И
это обернулось так называ�
емой «селекцией убытков»,
когда клиентов всеми прав�
дами и неправдами принуж�
дают обращаться в компа�
нию, где застрахован винов�
ник ДТП, а сами отказыва�

ются платить, особенно
если речь идет о крупной
сумме».

Видимость альтернати�
вы сохраняла дисбаланс на
страховом рынке: некото�
рые компании вкладыва�
лись в сервисную инфра�
структуру, создавали по
всей стране центры урегу�
лирования убытков (у вы�
шеупомянутой компании,
например, их около 400 по
всей стране), другие, на�
против, минимизировали
расходы на сервис и «от�
футболивали» клиентов. В
регионах ряд компаний во�
обще не имеет возможно�
стей для урегулирования �
они не развивают свою

сервисную инфраструктуру,
а наоборот � сокращают
расходы из�за нехватки та�
рифа, идут по пути миними�
зации количества пунктов
урегулирования. Все это
бьет, в первую очередь, по
автовладельцам.

ЧТО ЖЕ ИЗМЕНИТ
В ЭТОЙ СИТУАЦИИ

БЕЗАЛЬТЕРНАТИВНОЕ
ПВУ?

«Во�первых, будет нане�
сен удар по ненадежным и
безответственным компа�
ниям, � уверен Дмитрий
Маркаров. � Как только ав�
томобилист задумается о
том, что, выбирая страхов�
щика ОСАГО, он покупает не
только покрытие своей от�
ветственности, но и свое
собственное урегулирова�
ние при ДТП, то в компании,
которые «пылесосили» ры�
нок ОСАГО, в том числе не�
законно продавая полисы с
«бонусами», обратятся
только самые неразборчи�
вые клиенты. Так что рано
или поздно они вынуждены
будут просто «закрыть ла�
вочку».

Во�вторых, это повлечет
за собой повышение каче�
ства урегулирования убыт�
ков у других компаний.
«Одно дело � урегулировать
убытки «чужих» водителей,
которых страховщик видит
первый и, возможно, после�
дний раз. И совсем другое
дело � обслуживать своего
клиента, который, скорее
всего, рано или поздно при�
дет не только за ОСАГО, но
и за КАСКО, за чем�то еще.
Серьезный страховщик до�
рожит таким клиентом и
заинтересован в долгосроч�
ном сотрудничестве с ним»,
� уверен топ�менеджер.

В любом случае, очевид�
но, что безальтернативное
ПВУ защитит ответственных
автомобилистов, которые
серьезно будут подходить к
выбору страховщика. А от
этого выиграют все.

К. ЕГОРОВ.*

ОСАГО: ВЫБОР
В ПОЛЬЗУ
НАДЕЖНОСТИ
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Александра Сарцили�
на, доцент, начальник
учебного управления
КЧГУ:

� В этих стенах работаю
33 года, не считая того, что
я выпускница филфака. По

СОЛНЦЕ в последние дни
бабьего лета освещает

Георгиевский храм Нижне�
го Архыза только с полудня,
а в утренние часы в узких
прорезях оконных ниш вид�
ны только оголенные кроны
деревьев на окрестных
скальных уступах. 23 нояб�
ря, в день колесования свя�
того великомученика и По�
бедоносца Георгия, более
известный в России как
Юрьев день, в храме после
многих лет запустения про�
шло первое архиерейское
богослужение. Белые стены
древнего собора, массивы
квадратных колонн, полу�
круглые апсиды алтаря ос�
вещались живым свечным
пламенем, бликами отра�
жавшимися на ризах свя�
щеннослужителей и в глазах
десятков паломников. Храм
был заполнен до отказа.
Епископ Пятигорский и Чер�
кесский Феофилакт совер�
шил здесь Божественную
литургию и обратился к ве�
рующим с проповедью, рас�
сказав о святом Георгии,
каппадокийце, жившем в III
веке. Поступив на военную
службу, он, отличавшийся
умом, мужеством и физи�
ческой силой, стал одним из

ИСПОКОН веков у муж�
чин были свои обязан�

ности. Проходят годы, меня�
ются нравы, сменяются по�
коления, но обязанности
никто не отменял. Главная из
этих обязанностей � защи�
щать Родину. Роман Серков
из того большинства, кто
считает необходимость
пройти службу в рядах Рос�
сийской армии честью для
любого мужчины. Это он
прочувствовал на себе, от�

полоса препятствий, огне�
вая тактика � режим, на пер�
вый взгляд, обыкновенный
для армейских будней, раз�
вил во мне такую дисципли�
ну и силу, что прошло уже
более десяти лет, а привыч�
ка быть быстрым, ловким,
выносливым выработалась
и осталась, скорее всего, на�
всегда.

Роман считает, что даже
умение общаться и ладить
с людьми он также приоб�
рел, служа в морской пехо�
те. Шестьдесят человек в
роте � и все разные, и с
каждым находишь общий
язык, учишься подавлять
агрессию, идти на компро�
мисс, где нужно � отстаи�
вать свою точку зрения, где
есть необходимость � под�
чиняться и выполнять при�
каз. Все, как в жизни, толь�
ко быстрее, жестче, резче.

� У меня остались самые
светлые воспоминания об
этих днях. Чего стоит одна
дружба, остающаяся на дол�
гие годы. Конечно, в армии
стараешься держаться бли�
же к землякам, но при этом
узнаешь других людей со
своими особенностями, на�
чинаешь понимать, что у
дружбы не бывает границ,

«У самого Черного моря.. .» условностей. Ребята ведь
были со всех уголков Рос�
сии... Это может прозвучать
как�то банально, но это
правда, � признается Роман.

Там, на Черноморском
флоте, то ли сама атмосфе�
ра, то ли открывшийся по�
тенциал подталкивали Ро�
мана к мысли: а не заняться
ли военным делом?.. Но
воспоминания о матери, ко�
торая его ждала с нетерпе�
нием, были сильнее. Отны�
не он знал, что на граждан�
ке у него все получится, раз
он прошел эту сложную, но
интересную школу жизни.
Роман Серков � экономист
по образованию, в настоя�
щее время работает по про�
фессии.

� Пусть молодые не бо�
ятся служить. Порой в ар�
мии случаются неприятно�
сти, но они случаются и на
улице, где молодые люди
слоняются без цели, рабо�
ты, денег... Хочется, чтобы
мальчишки не занимали
свои неокрепшие умы ерун�
дой, ненужными забавами.
А наша армия, в свою оче�
редь, бережет своих солдат.
Только так наша страна бу�
дет умножать свою мощь и
силу, � искренне говорит
Роман.

Армида НАЙМАНОВА.
НА СНИМКЕ: Роман

СЕРКОВ.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

ДВОЙНОЙ
ЮБИЛЕЙ

УНИВЕРСИТЕТА
И С Т О Р И Ч Е С К А Я  С П Р А В К А

Постановлением Совнаркома РСФСР от 20.09.1938 г. с 1 октября 1938 года в Ми�
коян�Шахаре был открыт двухгодичный учительский институт. 5 сентября 1940
года вышло другое постановление � об открытии с 1.09.1940 года здесь же Карачаево�
Черкесского педагогического института. Помимо рабфака, педучилища, учительского
и педагогического институтов в городе также функционировали зооветтехникум,
фельшерско�акушерская, сельскохозяйственная и фабрично�заводская школы. Мико�
ян�Шахар был не только административным, но и значимым культурно�образова�
тельным центром автономной области. В ноябре 1943 года в связи с депортацией
карачаевского народа КАО была ликвидирована. Пединститут стал носить название
Клухорский. Согласно распоряжению Наркомпроса РСФСР от 14 апреля 1944 года
бывший КЧГПИ и учительский институт были объединены с Пятигорским. Таким
образом, вуз прекратил свое существование на долгих 13 лет. В связи с возвращением
карачаевского народа на историческую родину и образованием Карачаево�Черкесской
автономной области постановлением Совета Министров РСФСР 1 октября 1957 года
КЧГПИ возобновил свою работу. В 1994 году вуз преобразовали в педуниверситет. В
2003 году он получил статус государственного университета классического образца.

 Первыми руководителями вуза были Николай Жданов (1938�1939гг.), Иван Леонов
(1932�1942гг.), Иван Ткачев (1938�1942гг., 1943�1944гг.).

После восстановления КЧГПИ ректором был назначен Хамит Лайпанов, его смени�
ли затем Аубекир Батчаев, Умар Алиев, Курман�Али Кипкеев, Василий Пластинин,
Валерий Багдасаров, Аскербий Койчуев. В 2000 году вуз возглавил Бурхан Тамбиев. Все
они, несомненно, внесли весомую лепту в развитие вуза с устоявшимися традициями,
богатой историей, творческими взлетами и победами, который выполняет кроме
основной деятельности еще и консолидирующую функцию, скрепляя дружбу народов
Северного Кавказа. Университет по праву гордится своими выдающимися выпускни�
ками, чьи подвиги золотыми буквами вписаны в историю страны: Героями Советс�
кого Союза Османом Касаевым и Александром Калоевым, Героями России Солтаном
Биджиевым, Хамзатом Бадаховым, Дугербием Узденовым, генерал�полковником Сол�
таном Магометовым.

сей день с благодарностью
вспоминаю своих препода�
вателей, блестящих фило�
логов: Владимира Бадало�
вича Тугова, Рауфа Нухови�
ча Клычева, Хизира Хаджи�
бекировича Хапсирокова,
Хангерия Ильясовича Бако�
ва. Для меня, носителя рус�
ского языка, приехавшей
учиться со Ставрополья,
было удивительно, как эти
ученые трепетно относились
к предмету, как глубоко его
знали и преклонялись перед
классической русской лите�
ратурой. Я никогда не ощу�
щала здесь даже признаков
национализма. Со своим
мужем, Измаилом Байраму�
ковым, доцентом, кандида�
том экономических наук, мы
прожили счастливую жизнь.
Наши дочери, выпускницы
КЧГУ, пошли по нашим сто�
пам: Аджуа � автор недавно
вышедшей книги «Лингвоэн�
циклопедизм В. Даля», кан�
дидат наук, Елена также
имеет ученую степень, но в
области экономики.

Виталий Огузов, ди�
ректор Института культу�
ры и искусств КЧГУ:

� В прошлом году для нас
большим событием стало
образование данного инсти�
тута путем слияния музпед�
фака и худграфа. Это дает
возможность открыть новые
специальности, такие как ди�
зайн одежды, художествен�
ная обработка дерева, хоре�
ография, эстрадно�джазо�

вое, театральное
отделения. Факуль�
тет я окончил в
1983 году и могу с
уверенностью ска�
зать, что в основ�
ной массе у нас нет
случайных людей, и
с самого начала тон
задавали такие за�
мечательные ху�
дожники и мастера,
как Юрий Беджа�
нов, Николай Бе�

лов, Магомет Абазалиев, Ну�
ралий Муртазов и другие.
Наш вуз � это настоящий ос�
тровок толерантности, наро�
дов дружная семья. Мои дети
владеют абазинским, чер�
кесским, карачаевским язы�
ками, что, разумеется, помо�
жет им в жизни.

Султан Хасимиков,
заслуженный артист КЧР,
художественный руково�
дитель народного ансам�
бля КЧГУ «Шохлукъ� Друж�
ба»:

� Я приехал в Карачаевск
из Грозного с опытом рабо�
ты в госансамбле «Вайнах».
Тогда при факультете допол�
нительных профессий в пе�
динституте был лишь танце�
вальный кружок. Нынешний
ансамбль мы создавали
вместе с незабвенным Рус�
ланом Маршанкуловым, имя
которого носит наш коллек�
тив. В ансамбле � карачаев�
цы, черкесы, русские, осе�
тины, дагестанцы, чеченцы,
и мы ощущаем себя единым
целым. Наши храбрые и га�
лантные джигиты всегда по�
стоят за своих сестер, осо�
бенно это ощущается на га�

стролях в разных городах,
где проходят студенческие
фестивали. Не счесть уже
тех мест, где бы мы ни побы�
вали. Как и тех ребят, кото�
рые после окончания вуза
связали себя с танцами.
Многие из них � балетмей�
стеры и заслуженные арти�
сты КЧР, солируют в госан�
самбле КЧР «Эльбрус».

Ширин Бабаева, сту�
дентка 2�го курса Инсти�
тута филологии:

� С группой своих сооте�
чественников я приехала
учиться в КЧГУ из Туркме�
нии. Вначале у меня были
трудности с русским язы�
ком, но потом постепенно
вошла в колею. Сейчас я с
большим интересом уча�
ствую в различных конфе�
ренциях и форумах. Здесь у
меня появилось немало дру�
зей не только из республик
Северного Кавказа, но и
Польши, Англии. На Кавказе
важным показателем воспи�
тания является уважитель�
ное отношение к старшим,
это совпадает и с нашими
туркменскими традициями.
Я не чувствую себя здесь
чужестранкой.

...Наконец, в актовом
зале университета при ан�
шлаге прозвучали торже�
ственные позывные празд�
ничного вечера � мелодия
первого концерта Чайковс�
кого для фортепиано с ор�
кестром. Ведущие объявля�
ют о просмотре докумен�
тального фильма о КЧГУ. В
течение 20 минут на экране
промелькнули вехи богатой
событиями, испытаниями и

успехами жизни признанно�
го на Северном Кавказе
центра науки, культуры и
образования. И охватывало
чувство гордости за студен�
чество � ищущее и целеус�
тремленное � в компьютер�
ных залах и на полевых
практиках, на пленэрах и
молодежных форумах «Ма�
шук», «Каспий», «Домбай»,
на видеоконференциях и
телемостах, пьедесталах
почета Универсиады и во
время защиты дипломов.
Далеко за пределы России
тянутся международные
связи вуза � Стамбул и Бу�
харест, Мадрид и Варшава,
Копенгаген и Париж � и это
еще не все адреса конфе�
ренций и симпозиумов, где
не раз побывали студенты
и преподаватели КЧГУ…

От имени Главы КЧР Ра�
шида Темрезова присут�
ствующих тепло поздрави�
ла с юбилеем вуза и зачи�
тала приветственный адрес
первый заместитель руко�
водителя Администрации
Главы и Правительства рес�
публики Надежда Пивова�
рова, где есть такие строки:
«Университет стал настоя�
щей кузницей кадров высо�
кой квалификации не толь�
ко для КЧР, но и других ре�
гионов страны. Сегодня
здесь созданы все условия
для раскрытия талантов
молодежи. Большой вклад в
сохранение богатого духов�
но�культурного наследия
народов республики вносят
преподаватели университе�
та...»

Искрометными танцами
и песнями зрителей пора�
довали народные ансамбли
«Кавказ», «Джегетей», «Ка�
зачья воля», «Шохлукъ �
Дружба», заслуженный ар�
тист РФ Хусин Готов. Кон�
цертные номера чередова�
ли со здравицами и по�
здравлениями в адрес уни�
верситета. Среди выступав�
ших: заместитель предсе�
дателя Правительства КЧР
Мурат Озов, депутат Госду�
мы Ахмат Эркенов, акаде�
мик Абхазского госунивер�
ситета Январбий Экба, ру�
ководитель Академии педа�
гогического образования
ЮФО Андрей Голобородь�
ко, от имени глав городских
округов и муниципальных
районов� глава Прикубанс�
кого района Хусейн Казиев.
Со сцены были зачитаны
многочисленные привет�
ственные телеграммы, ко�
торые прислали: член Сове�
та Федерации Мурат Суюн�
чев, Герой Социалистичес�
кого Труда, советник РАН,
профессор Михаил Залиха�
нов, председатель комите�
та Госдумы по делам наци�
ональностей Гаджимет Са�
фаралиев и другие.

В этот юбилейный день
почетными грамотами ми�
нистерств образования и
науки РФ и КЧР была на�
граждена большая группа
преподавателей КЧГУ. Мно�
гим были вручены и почет�
ные грамоты Правительства
и Президиума Народного
Собрания КЧР. Почетное
звание «Заслуженный дея�
тель науки КЧР» получила
Файруз Семенова, звания
«Заслуженный работник
высшей школы КЧР» удос�
тоена Анета Даурова, зва�
ние «Заслуженный артист
КЧР» присвоено Мариям
Джанибековой.

В заключение празднич�
ного вечера выступил рек�
тор КЧГУ Б. Тамбиев, выра�
зивший уверенность в том,
что университет уверенно
шагает в завтрашний день
во благо процветания обра�
зования и науки.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

служив более года в брига�
де морской пехоты и теперь
ежегодно отмечая 27 нояб�
ря День морской пехоты
России.

Его призвали в 1998 году,
и благодаря крепкому здо�
ровью, иным хорошим пока�

зателям (все знают, что в
ВМФ берут далеко не
каждого) он попал под Се�
вастополь, а именно � в
Казачью Бухту, где снача�
ла прошел «Курс молодо�
го бойца», а потом на бе�
регу Черного моря испы�
тал все радости и тяготы
армейской службы. Как
водится, память предпо�
читает хранить все самое
хорошее, но, конечно, не
забылись и жесткая дис�

циплина, и строгий порядок,
и физические нагрузки...
Только вот вспоминает служ�
бу на флоте Роман с благо�
дарностью.

� Это трудная, но полез�
ная школа. Одиннадцать лет
мы учимся одному, а в ар�
мии нас «кидают» в совер�
шенно другую жизнь, где
иные порядки, законы, � рас�
сказывает Роман. � В десан�
тно�штурмовой роте, где я
служил, не было поблажек
никому. Зарядка, пробежка,

ЮРЬЕВ ДЕНЬ
в древнейшем храме
России тысяченачальников и лю�

бимцем императора Диок�
летиана. Когда начались
гонения на христиан, он
раздал имущество бедным
и перед императором объя�
вил себя христианином.
После безрезультатных уго�
воров отречься и принести
языческое жертвоприноше�
ние его пытали и пригово�
рили к смерти. Одним же из
самых известных посмерт�
ных чудес святого Георгия
является убийство копьем
змея, опустошавшего зем�
лю в Бейруте. Как гласит
предание, когда выпал жре�
бий отдать на растерзание
чудовищу царскую дочь,
явился Георгий на коне и
пронзил змея копьем, изба�
вив царевну от смерти. Яв�
ление святого способство�
вало обращению местных
жителей в христианство.

В русских землях народ
почитал Георгия как покро�
вителя воинов, земледель�
цев и скотоводов. 23 апре�
ля и 23 ноября известны под
именем весеннего и осен�
него Юрьева дня. В весен�
ний Юрьев день крестьяне
первый раз после зимы вы�
гоняли скот на поля, а в
зимний могли уйти от хозя�
ина.

Архиерею сослужили
священнослужители Пяти�
горской и Черкесской и дру�
гих епархий Русской Право�

славной Церкви, настоятель
Александро�Афонской муж�
ской пустыни в Нижнем Ар�
хызе архимандрит Антоний
(Данилов) и наместник Ми�
хайло�Афонской Закубанс�
кой общежительной мужс�
кой пустыни Майкопской и
Адыгейской епархии игумен
Герасим (Буняев). В бого�
служении участвовали па�
ломники из Карачаево�Чер�
кесии и Кабардино�Балка�
рии, Северной Осетии –
Алании, Ставрополья, Ады�
геи, Краснодарского края.
Благодаря целевому траншу
из республиканского бюд�
жета паломники теперь мо�
гут посещать христианские
святыни Нижнего Архыза

без внесения платы в кассу
Карачаево�Черкесского го�
сударственного историко�
культурного и природного
музея�заповедника. Епис�
коп Феофилакт поблагода�
рил Главу КЧР Рашида Тем�
резова за принятое реше�
ние, которое поддерживает
музей�заповедник матери�
ально и освобождает веру�
ющих от необходимости
платить за право молиться.

Прибывшие на праздник
паломники�осетины восхи�
щались красотой древнего
храма, выражали надежду
на скорое восстановление
здесь монашеской обители.

Ольга МИХАЙЛОВА.
Фото автора.

ЕСПУБЛИКАНСКОМУ
государственному но�

гайскому театру быть!»
Именно эти слова первыми
произнес министр культуры
КЧР Уали Евгамуков, выйдя
на сцену республиканской
государственной филармо�
нии после окончания соро�
каминутного спектакля по
мотивам ногайского эпоса о
легендарной девушке�вои�
тельнице Янбийкеш. Уали
Евгамуков отметил профес�
сиональную работу актеров
народного ногайского теат�
ра, который в очередной
раз доказал право работать
в новом для себя статусе �
республиканского государ�
ственного:

� Я считаю, что это исто�
рический момент не только
для ногайцев, но и для всей
Карачаево�Черкесии. Глава
республики Рашид Темре�
зов принял решение о со�
здании государственного
ногайского театра, и это
справедливо, потому что на
протяжении многих лет мы
наблюдаем, с каким про�
фессионализмом творят на
сцене ногайские актеры,
приобщая к искусству и
молодое поколение. На се�
годняшний день в респуб�
лике существовали четыре
государственных нацио�
нальных театра, а теперь
будет на один больше.

К этому дню артисты
театра «Тулпар» подготови�
лись основательно, впро�
чем, как и всегда. Безупреч�
ная игра, красочные нацио�
нальные костюмы с тради�
ционными ногайскими ор�
наментами (дизайнер�мо�
дельер, костюмер театра
Асият Мусакаева) были
лишь доказательством то�

Курьер муз

НОВЫЙ СТАТУС 

ТЕАТРУ «ТУЛПАР»

му, что к своему новому ста�
тусу театр был готов давно,
надо было только немного
потерпеть...

Говоря об истории со�
здания народного ногайс�
кого театра «Тулпар», надо
вспомнить, что он был ос�
нован в 1980 году на базе
сельского дома культуры
аула Эркен�Юрт Адыге�
Хабльского района (ныне
Ногайского района). Год
спустя театр был удостоен
звания «Народный». Как и
тогда, 33 года назад, сегод�
ня в работе театра прини�
мают участие учителя, пен�
сионеры, работники культу�
ры, ученики... За этот пери�
од было сыграно более
тридцати спектаклей и об�
рядовых представлений.
Среди них такие известные,
как: «Семья сильных» (Ф.
Абдулжалилов), «Мир ваше�
му дому» (Р. Керейтов), «А
зори здесь тихие» (Б. Васи�
льев) и многие другие.

Коллектив постоянно
принимает участие во все�

возможных республиканс�
ких мероприятиях, ежегод�
но участвует в традицион�
ном республиканском смот�
ре�конкурсе «Играй, театр».
«Тулпар» побывал с гастро�
лями во всех регионах, где
компактно проживают но�
гайцы. На счету у актеров
этого театра множество
грамот и дипломов. И у них
есть заветная мечта, чтобы
их родной театр наконец
приобрел заслуженное за
многие годы трудолюбия и
преданности своему наро�
ду, культуре, обычаям и тра�
дициям, право считаться
государственным театром.

Как отметил глава Но�
гайского муниципального
района Магомет Санглиба�
ев, с этого момента начина�
ется «золотая история в
культурной жизни ногайско�
го народа».

� Этот вопрос обсуждал�
ся на разных уровнях влас�
ти не единожды, но посто�
янно его решению мешали
какие�то драматические

обстоятельства. Было обид�
но, что такие заслуженные
артисты, как Кульниязов,
Койлубаева, Сейфединова
и другие, вынуждены рабо�
тать не в полную силу, как
если бы это было возможно
при полной государствен�
ной поддержке. От себя и от
всего ногайского народа
хочется выразить благодар�
ность Главе республики Ра�
шиду Темрезову, а театру
пожелать долгого и плодо�
творного творческого пути.

Депутат НС (Парламен�
та) КЧР Муратхан Михайло�
вич тоже поддержала пред�
ложение главы района офи�
циально считать датой ста�
новления государственного
ногайского театра 21 нояб�
ря 2013 года. Она поблаго�
дарила всех, кто отстаивал
идею создания гостеатра, в
том числе самих актеров,
которые не один раз под�
тверждали своим творче�
ством, умением, професси�
онализмом право имено�
ваться государственным
ногайским театром. «А по�
сему � в добрый путь!», � по�
дытожила депутат.

Светлана КИЛБА.
Фото Н. ИДРИСОВА.

«Р
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Официальный дилерский центр
ОАО «КАМАЗ» ООО ТПК «ТРАНССНАБ»

Предлагает весь модельный ряд автомобилей 
КАМАЗ, автобусов НЕФАЗ и спецтехники на шасси 

автомобилей КАМАЗ.
А также оригинальные 

запчасти на автомобили 
КАМАЗ.

Гарантийное и пос.гаран-
тийное обслуживание.
Тел: (8782) 268482  запчасти, 

215624; 89283900301  автомобили,
211839; 89289252310  обслуживание, 

89289252930  гарантия.

Полномочный представитель по реализации 
автомобилей и запасных частей, оказанию услуг 

по техническому обслуживанию и ремонту
продукции КАМАЗ. 

продаю

гор. УстьДжегута
  жилой двухэтажный кир-
пичный дом общей площадью 
290 кв. м, с добротным участком 
земли площадью 20 соток, неда-
леко от центра.

Подведены все коммуника-
ции: электричество, газ, вода, 
отопление.

Имеется пристройка с ван-
ной, котельной, туалетом, высо-
кие подвалы, мансарда.

Возможен обмен на города 
Кисловодск, Пятигорск, Чер-
кесск, с. Учкекен.

Цена договорная.
Обр. по тел.: 
89283682080.

Муниципальному унитарному 
дорожно-эксплуатационному предприятию

т р Е б У ю т с я :
- водители со стажем категорий В, С, D, Е на грузовые 

и легковые автомобили;
- автослесарь.

Справки по тел. 22-85-50.

Вызов врача УЗИ к вам на 
дом. Консультация перед 
обследованием.

Запись по тел.: 
89632845592, 89280331456; 

213815.
(Лицензия № 0901000202, 
выдана Министерством здраво-
охранения и курортов Карача-
евоЧеркесской Республики от 
02.11.2011 г.)

УСЛУГИ

 отдельный дом. срочно. 
Черкесск, ул. Попова, 29 «а» 
(центр. часть города), 1 этаж + 
цокольный этаж, 205 кв. м, 3 
спальни, кухня, 2 залы, холл, 
каминный зал, подсобные по-
мещения, все удобства, новый 
кирпичный забор, кованные 
ворота, во дворе большой 
навес, з/у 5 соток.

Цена 5 600 000 рублей. 
без поСредников. Торг 

умеСТен.
Обр. по тел.: 

8-928-397-85-53, 25-53-67.

Уважаемый
Эльдар пазлиевич

Байчоров!
Педколлектив и администрация МКОУ Гимназия № 17
поздравляет Вас с днем рождения!

Желаем Вам светлых и радостных дней,
успехов, здоровья, надежных друзей.
Любимы и счастливы будьте всегда,

И пусть никогда вас не старят года!
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 Администрация Карачаев-
ского муниципального района 
предоставляет в аренду зе-
мельный участок из катего-
рии земель населенных пун-
ктов с кадастровым номером 
09:07:0140101:1820, площадью 
1512 кв. м, для строительства 
сети магазинов, кафе и авто-
моек.
Администрация Зеленчукско-

разное

Кадастровый инженер Койчев Али сагидович (квалифика-
ционный аттестат № 09-13-53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, 
тел. 8 (8782) 25-29-90, e-mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняет 
кадастровые работы по уточнению местоположения границ в 
отношении:

1 .  Земельного участка с  кадастровым номером 
09:03:0130106:98, расположенного по адресу: КЧр, Хабезский 
район, а. Кош-Хабль, ул. Мира, 6 «а».

смежные земельные участки с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границ: КЧр, Хабезский 
район, а. Кош-Хабль, ул. свободы, 9, с кадастровым номером 
09:03:0130106:29; КЧр, Хабезский район, а. Кош-Хабль, ул. 
свободы, 7, с кадастровым номером 09:03:0130106:25; КЧр, 
Хабезский район, а. Кош-Хабль, ул. Мира, 14, с кадастровым 
номером 09:03:0130106:4.

2 .  Земельного участка с  кадастровым номером 
09:03:0130106:43, расположенного по адресу: КЧр, Хабезский 
район, а. Кош-Хабль, ул. Мира, 6.

смежные земельные участки с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границ: КЧр, Хабезский 
район, а. Кош-Хабль, ул. свободы, 5, с кадастровым номером 
09:03:0130106:24; КЧр, Хабезский район, а. Кош-Хабль, ул. 
свободы, 7, с кадастровым номером 09:03:0130106:25.

Заказчиком кадастровых работ является Аргунов Мухамед 
Хизирович (г. Черкесск, ул. Космонавтов, 2 «а», кв. 15, т. 
8-928-382-30-36).

При проведении согласования при себе иметь документы, 
удостоверяющие личность, а также документы о правах на 
свой земельный участок.

собрание заинтересованных лиц по поводу согласования 
местоположения границ земельного участка состоится по адресу: 
КЧр, Хабезский район, а. Кош-Хабль, ул. Мира, 6, 7.12.2013 
года в 10:00 часов.

с проектами межевания земельных участков можно озна-
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про-
ектов межевания земельных участков, а также требования о 
проведении согласования местоположения границ земельного 
участка на местности принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Али-
ева, 6, ООО «Земля и право».

 Администрация Карачаевского муниципального района 
информирует о наличии следующих земельных участков, 
предоставляемых в аренду сроком на 49 ( сорок девять ) лет:

1. с кадастровым номером 09:07:0140101:103, расположен-
ный по адресу: россия, Карачаево-Черкесская респ., Карачаев-
ский район, пгт.  Правокубанский, Участок находится примерно 
в 70 м по направлению на юго-восток от дома №4. Категория 
земель: земли населенных пунктов – для размещения объектов 
энергетики. Площадь: 18260кв.м.

2. с кадастровым номером 09:07:0140101:106, располо-
женный по адресу: россия, Карачаево-Черкесская респ., р-н 
Карачаевский, пгт. Правокубанский, территория промплощадки, 
категория земель: земли населенных пунктов – для размещения 
объектов энергетики. Площадь: 10300кв.м.

3. с кадастровым номером 09:07:0140101:104, располо-
женный по адресу: россия, Карачаево – Черкесская респ., 
Карачаевский район, пгт. Правокубанский, 50 м на юг от южной 
черты застройки., категория земель: земли населенных пунктов 
– для размещения объектов энергетики. Площадь: 10000 кв.м.

4. с кадастровым номером: 09:07:0140101:105, расположен-
ный по адресу: россия, Карачаево-Черкесская респ., Карача-
евский район, пгт. Правокубанский, промплощадка, в 50 м на 
юг от дома №4, категория земель: земли насенных пунктов 
– для размещения объектов энергетики. Площадь: 20100 кв. м.

5. с кадастровым номером: 09:07:0140101:102, расположен-
ный по адресу: россия, Карачаево-Черкесская респ., Карача-
евский район, пгт. Правокубанский, территория промзоны, 50 
м на юг от черты жилой застройки, категория земель: земли 
населенных пунктов – для размещения объектов энергетики. 
Площадь: 9140кв. м.

Заявления принимаются в течение месяца со дня опублико-
вания объявления по адресу: КЧр, г. Карачаевск , ул. Чкалова, 
1, кабинет 67, общий отдел администрации карачаевского 
муниципального района.

го муниципального района 
проводит прием заявлений о 
предоставлении земельного 
участка в аренду из земель 
населенных пунктов, площа-
дью 19000 кв. м, кадастровый 
номер 09:06:0030101:194, для 
организации зоны отдыха, 
расположенного по адресу: 
КЧР, Зеленчукский район, ст. 
Кардоникская. Севернее моста 
через реку Аксаут.
Заявления принимаются в 
течение месяца со дня опу-
бликования объявления по 

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
УКАЗ

ГЛАВЫ КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

О внесении изменений в Указ Главы Карачаево-
Черкесской Республики от 14.02.2012 № 22 «Об 

утверждении порядка размещения сведений 
о доходах, об имуществе и обязательствах 

имущественного характера лиц, замещающих 
государственные должности Карачаево-

Черкесской Республики, государственных 
гражданских служащих Карачаево-Черкесской 

Республики, и членов их семей в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет 

на официальных сайтах государственных 
органов Карачаево-Черкесской Республики и 

предоставления этих сведений средствам массовой 
информации для опубликования»

В соответствии с Указом Президента Российской Фе-
дерации от 08.07.2013 № 613 «Вопросы противодействия 
коррупции» 

ПОСТАНОВЛЯЮ:
1. Внести в Указ Главы Карачаево-Черкесской Ре-

спублики от 14.02.2012 № 22 «Об утверждении порядка 
размещения сведений о доходах, об имуществе и обя-
зательствах имущественного характера лиц, замещаю-
щих государственные должности Карачаево-Черкесской 
Республики, государственных гражданских служащих 
Карачаево-Черкесской Республики, и членов их семей в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет на 
официальных сайтах государственных органов Карачае-
во-Черкесской Республики и предоставления этих сведений 
средствам массовой информации для опубликования» (в 
редакции Указа Главы Карачаево-Черкесской Республики 
от 28.06.2013 № 165) (далее - Указ) следующие изменения:

1.1. В наименовании Указа и далее по всему тексту после 
слов «сведений о доходах,» дополнить словом «расходах» 
в соответствующих падежах.

1.2. Пункт 2 приложения дополнить подпунктом 2.4. 
следующего со-держания:

«2.4. Сведения об источниках получения средств, за 
счет которых совершена сделка по приобретению земель-
ного участка, другого объекта недвижимого имущества, 
транспортного средства, ценных бумаг, акций (долей 
участия, паев в уставных (складочных) капиталах органи-
заций), если сумма сделки превышает общий доход лица, 
замещающего государственную должность (гражданского 
служащего) и его супруги (супруга) за три последних года, 
предшествующих совершению сделки.».

1.3. Пункт 4 приложения изложить в следующей ре-
дакции:

«4. Сведения о доходах, расходах, об имуществе и обя-

 Приложение 1 к постановлению 
Президиума Правительства

Карачаево-Черкесской Республики от 30.10.2013 № 257

ПЛАН
мероприятий, посвященных 80-летию со дня рождения Ю. Х. Калмыкова

Мероприятия Сроки  Ответственные

Публикации и передачи в республиканских  2013-2014 годы Министерство Карачаево-Черкесской Республики  
средствах массовой информации материалов,   по делам национальностей, массовым
посвященных жизни и деятельности   коммуникациям и печати
Ю. Х. Калмыкова     
Подготовка и проведение юбилейного вечера,  Январь Оргкомитет
посвященного 80-летию Ю. Х. Калмыкова  2014 года
(по отдельному плану)
Подготовка и проведение научно-практической  Январь -  Министерство образования и науки Карачаево-
конференции, посвященной жизни и деятель- февраль Черкесской Республики, РГБУ «Карачаево-
ности Ю. Х. Калмыкова  2014 года Черкесский ордена «Знак Почета» институт
  гуманитарных исследований» при Правительстве  
  Карачаево-Черкесской Республики, ФГБОУ ВПО  
  «Северо- Кавказская государственная 
  гуманитарно-технологическая академия», 
  ФГБОУ ВПО «Карачаево-Черкесский 
  государственный университет имени У. Д. Алиева» 

Проведение в учебных заведениях месячников  В течение года Министерство образования и науки Карачаево-
правовых знаний, посвященных памяти   Черкесской Республики
Ю. Х. Калмыкова; 
проведение конкурсов творческих работ 
учащихся по правовым вопросам 
и формированию правовой культуры; 
проведение классных часов «Закон должен 
искоренять пороки и насаждать добро»;
проведение диспутов, бесед и уроков правовых 
знаний на темы «Мои права и обязанности», 
«Рыцари закона и чести», «Перед законом 
все должны быть равны»  
  
Проведение тематических выставок и бесед,  В течение года Министерство культуры Карачаево-Черкесской
посвященных жизни и творчеству   Республики
Ю. Х. Калмыкова, в учреждениях культуры
Проведение конкурсов на лучшую  Декабрь Министерство образования и науки
студенческую научную работу по гражданскому  2013 года Карачаево-Черкесской Республики, 
праву с учетом вклада Ю. Х. Калмыкова   ФГБОУ ВПО «Северо-Кавказская
в возникновение и становление основ   государственная гуманитарно-
«Экономической конституции» новой России –   технологическая академия»,
Основ гражданского законодательства   ФГБОУ ВПО «Карачаево- Черкесский
и Гражданского кодекса в вузах и колледжах   государственный университет имени У. Д. Алиева»
Карачаево-Черкесской Республики
Обеспечение общественного порядка во  В день Управление Главы и Правительства
время проведения юбилейного вечера проведения  Карачаево-Черкесской Республики по
 мероприятия взаимодействию с правоохранительными 
  органами, силовыми ведомствами и участниками  
  боевых действий

 Приложение 2 к постановлению 
Президиума Правительства

Карачаево-Черкесской Республики 
от 30.10.2013 № 257

СОСТАВ
организационного комитета по подготовке и 

проведению мероприятий, посвященных 80-летию со 
дня рождения Юрия Хамзатовича Калмыкова

Карданов Мурат Якубович - Председатель Прави-
тельства Карачаево-Черкесской Республики, председатель 
организационного комитета 

Пивоварова Надежда Ивановна - Первый заместитель 
Руководителя Администрации Главы и Правительства Кара-
чаево-Черкесской Республики, заместитель председателя 
организационного комитета 

Кишмахова Мадина Мухамедовна - начальник отдела 
по взаимодействию с общественными и религиозными 
организациями Министерства Карачаево-Черкесской 
Республики по делам национальностей, массовым комму-
никациям и печати, секретарь организационного комитета

Члены организационного комитета:
Кратов Евгений Владимирович - Министр Карача-

ево-Черкесской Республики по делам национальностей, 
массовым коммуникациям и печати

Хапчаева Светлана Хаджибековна - исполняющая 
обязанности Министра образования и науки Карачае-
во-Черкесской Республики

Гагуев Радмир Умарович - начальник Управления 

зательствах имущественного характера, указанные в пункте 
2 настоящего порядка, за весь период замещения лицом, 
замещающим государственную должность (гражданским 
служащим), должностей, замещение которых влечет за 
собой размещение его сведений о доходах, расходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного характера, 
а также сведения о доходах, расходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера его супруги 
(супруга) и несовершеннолетних детей, находятся на офи-
циальном сайте того органа, в котором лицо, замещающее 
государственную должность (гражданский служащий), 
замещает должность, и ежегодно обновляются в течение 
14 рабочих дней со дня истечения срока, установленного 
для их подачи.».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подпи-
сания.

Глава Карачаево-Черкесской Республики 
Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.

г. Черкесск Дом Правительства 
18 ноября 2013 года № 255

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ПРАВИТЕЛЬСТВО КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ПРЕЗИДИУМ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

30.10.2013 г. Черкесск № 257

О проведении мероприятий, посвященных 80-летию 
со дня рождения Ю. Х. Калмыкова

Учитывая большой вклад видного российского поли-
тического и общественного деятеля, министра юстиции 
Российской Федерации в 1993-1994 годах, профессора, 
доктора юридических наук, заслуженного деятеля науки 
Российской Федерации, заслуженного юриста Российской 
Федерации Юрия Хамзатовича Калмыкова в становление и 
развитие Российской Федерации и Карачаево-Черкесской 
Республики, Президиум Правительства Карачаево-Черкес-
ской Республики ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить:
1.1. План мероприятий, посвященных 80-летию со 

дня рождения Юрия Хамзатовича Калмыкова, согласно 
приложению 1.

1.2. Состав организационного комитета по подготовке 
и проведению мероприятий, посвященных 80-летию со 
дня рождения Юрия Хамзатовича Калмыкова, согласно 
приложению 2.

2. Контроль за выполнением настоящего постановления 
возложить на Председателя Правительства Карачаево-Чер-
кесской Республики.

Председатель Правительства
Карачаево-Черкесской Республики 

М. Я. КАРДАНОВ.

адресу: КЧР, ст. Зелепчукская, 
ул. Ленина, № 81.
Управление имуществом и 
коммунальным комплексом 
города мэрии муниципаль-
ного образования г. Черкес-
ска предоставляет на праве 
аренды земельный участок из 
категории земель населенных 
пунктов, площадью 24 кв. 
м, с кадастровым номером 
09:04:0101298:414, располо-
женный по адресу: КЧР, г. Чер-
кесск, ул. Парковая, в районе 
жилого дома № 23 «а», под 
временную установку сбор-
но-разборного гаража.
Управление имуществом и 
коммунальным комплексом 
города мэрии муниципального 
образования г. Черкесска пре-
доставляет на праве аренды зе-
мельный участок из категории 
земель населенных пунктов, 
расположенный по адресу: г. 
Черкесск, ул. Революционная, в 
районе жилого дома № 5, пло-
щадью 18 кв. м, с кадастровым 
номером 09:04:0101144:422, 
под временную установку сбор-
но-разборного гаража. 
Администрацией Карачаев-
ского городского округа предо-
ставляется в аренду сформиро-
ванный земельный участок в г. 
Карачаевске под строительство 
детского кафе в 79 м от ул. 
Чкалова, 6 по направлению на 
северо-запад с кадастровым 
№ 09:10:0070110:2149, мерою 
3120 кв. м.
Управление имуществом и 
коммунальным комплексом 
города мэрии муниципаль-
ного образования г. Черкес-
ска предоставляет на праве 
аренды земельный участок из 
категории земель населенных 
пунктов, площадью 25 кв. 
м, с кадастровым номером 
09:04:0101181:164, располо-
женный по адресу: г. Черкесск, 
ул. Советская, в районе жилого 
дома № 112, под временную 
установку сборно-разборного 
гаража.
Администрация Прикубан-
ского муниципального района 
предоставляет земельные 
участки из земель сельско-
хозяйственного назначения, 
расположенные по адресу:
- КЧР, Прикубанский район, 
северная часть с. Ильичевское, 
в 40 м на восток от земельного 
участка с кадастровым номе-
ром 09:02:0060401:87, площа-
дью 20000 кв. м, под площадку 
для временного хранения твер-
дых бытовых отходов (ТБО);
- КЧР, Прикубанский район, с. 
Пригородное, северная часть, 
в 100 м на север от земель-
ного участка с кадастровым 
номером 09:02:0220101:364, 
площадью 20000 кв. м, под 
площадку для временного 
хранения твердых бытовых 
отходов (ТБО).
Заявления принимаются в 
течение месяца со дня опубли-
кования объявления по адресу: 
п. Кавказский, ул. Ленина 26. 
каб. 23.
Администрация Малокарача-
евского муниципального райо-
на предоставляет в аренду зе-
мельный участок с кадастровым 
номером 09:08:0180101:861, 
расположенный по адресу: КЧР, 
Малокарачаевский район, с. 
Учкекен, ул. Ленина, напротив 
дома № 40, площадью 119 кв. 
м, для озеленения.
В газете «День республи-
ки» № 106-107 (18247) от 
04.06.2011г. допущена ошибка 
в объявлении администрации 
Карачаевского городского 
округа о предоставлении в 
аренду земельного участка в 
г. Карачаевске в 10 м от ул. 
Ленина, 23 «а» по направлению 
на северо-восток мерою 37 кв. 
м. Вместо слов: «под гаражом» 
- читать: «под строительство га-
ражного бокса с надстроенным 
магазином».
 Администрация Карачаев-
ского муниципального района 
предоставляет в постоянное 
(бессрочное) пользование зе-
мельный участок из категории 
земель населенных пунктов 
площадью 1298 кв. м, распо-
ложенный по адресу: Карача-
ево-Черкесская Республика, 
Карачаевский район в 17 м на 
юго-запад от оси федеральной 
автомобильной дороги А-155 
«Черкесск-Домбай», район 60 
км + 450 м, для строительства 
бактерицидной установки.
 Администрация Усть-Дже-
гутинского муниципального 
района предоставляет в аренду 
сроком на 49 лет земельные 
участки:
1. Мерою - 3247688+/-631 
кв. м, кадастровый номер 
09:07:0050301:232, из ка-
тегории земель сельскохо-
зяйственного назначения, 
расположенный по адресу: 
Карачаево-Черкесская Ре-
спублика, район Усть-Джегу-
тинский, Эльтаркачское СП, 
урочище Кош-Дорбун, участок 
находится примерно в 10 км по 
направлению на юго-восток от 
а. Эльтаркач, с разрешенным 
использованием: под отгонные 
пастбища.
2. Мерою - 601085 кв. м, из 
категории земель сельско-
хозяйственного назначения, 
расположенный по адресу: Ка-

рачаево-Черкесская Республи-
ка, район Усть-Джегутинский, 
300 м на северо-восток от ЗАО 
«Известняк», с разрешенным 
использованием: для исполь-
зования в качестве сельскохо-
зяйственных угодий (пашня).
Администрация Малокарача-
евского муниципального райо-
на предоставляет в аренду зе-
мельный участок с кадастровым 
номером 09:08:0180101:1011, 
расположенный по адресу: КЧР, 
Малокарачаевский район, с. 
Учкекен, ул. Умара Алиева № 
65, площадью 130 кв. м, для 
размещения гаража и хозяй-
ственных построек.
Управление имуществом и 
коммунальным комплексом 
города мэрии муниципаль-
ного образования г. Черкес-
ска предоставляет на праве 
аренды земельный участок из 
категории земель населенных 
пунктов, площадью 32 кв. 
м, с кадастровым номером 
09:04:0101307:13, расположен-
ный по адресу: г. Черкесск, ул. 
Парковая, в районе диспетчер-
ской троллейбусного управле-
ния, под временной установкой 
торгового павильона в легких 
конструкциях.
Администрация Абазинского 
муниципального района предо-
ставляет в аренду земельный 
участок, из земель населен-
ных пунктов, мерою 40000 кв. 
м, с кадастровым номером 
09:03:0040109:96, для ведения 
животноводства, расположен-
ный по адресу: КЧР, Абазинский 
район, а. Эльбурган, в пойме 
реки Малый Зеленчук.
Заявления принимаются в 
течение месяца со дня опу-
бликования объявления по 
адресу: КЧР, Абазинский район, 
а. Инжич-Чукун, ул. Ленина. 1, 
каб. № 9.
В газете «День республи-
ки» № 248 от 06.12.2012 г. в 
объявлении Доюнова Расула 
Муратбиевича была допущена 
ошибка. Вместо слов: «продаю 
принадлежащую мне на праве 
собственности 1/2 жилого 
дома», считать верным: «1/4 
доли жилого дома».
В газете «День республики» 
от 01.08.2013г. № 119 (186845), 
в объявлении кадастрового 
инженера Айбазовой А.К., 
вместо: «09:07:0000000:3501, 
3808, 4134, поле № 9 (се-
нокос)»,  верным считать: 
«09:07:0000000:3501, 3808, 
4134, поле № 57 (сенокос)», 
вместо: «поле № 1 (пастбище)», 
верным считать: «поле № 13 
(пастбище)», вместо: «поле № 
13 (пастбище)», верным счи-
тать: «поле № 14 (пастбище)».
Заказчиком кадастровых работ 
является Салпагарова Фатима 
Аблеисовна. Возражения и 
предложения принимаются в 
течение 30 дней со дня опубли-
кования объявления по адресу: 
КЧР, г. Черкесск, ул. Революци-
онная, 5, ООО «Глобус-1».
Утерянный документ на дро-
бильную установку Giporec, 
паспорт самоходной машины 
ВЕ 684261, свидетельство 
о регистрации машины СА 
363890, выданный инспекцией 
Гостехнадзора Зеленчукского 
района от 12.08.2013 г. на имя 
Гочияева Магомета Хопаевича, 
считать недействительным.

Министерства юстиции Российской Федерации по Кара-
чаево-Черкесской Республике (по согласованию)

Переславцева Людмила Геннадьевна - начальник 
Управления пресс-службы Главы и Правительства Кара-
чаево-Черкесской Республики 

Гузко Сергей Анатольевич - начальник Управления 
Главы и Правительства Карачаево-Черкесской Республики 
по организационной работе, вопросам местного само-
управления и регистра муниципальных правовых актов 
Карачаево-Черкесской Республики

Бесленеев Мурадин Султанович - директор респу-
бликанского государственного бюджетного учреждения 
«Карачаево-Черкесский ордена «Знак Почета» институт 
гуманитарных исследований» при Правительстве Карача-
ево-Черкесской Республики (по согласованию)

Кочкаров Руслан Махарович - ректор федераль-
ного государственного бюджетного образовательного 
учреждения высшего профессионального образования 
«Северо-Кавказская государственная гуманитарно-техно-
логическая академия» (по согласованию)

Тамбиев Бурхан Нюрчукович - ректор федерального 
государственного бюджетного образовательного учрежде-
ния высшего профессионального образования «Карачае-
во-Черкесский государственный университет имени У.Д. 
Алиева» (по согласованию)

Пафов Фуад Ибрагимович - председатель Совета об-
щественной организации «Северо-Кавказский Ресурсный 
Центр» (по согласованию)

Черкесов Мухамед Хамталович - председатель 
Совета общественного движения «Адыгэ-Хасэ» (по со-
гласованию)

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБъяВЛЕнИя Официально


